

¿De este mundo?

A un periódico político de esta localidad parece preocuparle la organización de las fuerzas católicas en España, y pregunta en su artículo de fondo del martes último: «¿Es que el reino de Cristo, que no era de este mundo, ha de conquistarse desde el Ayuntamiento, y desde la Diputación, y desde las Cortes?»

Con estas palabras trató el aludido diario de formular un argumento, y como la base del mismo es falsa, le salió puro disparate.

Antes se decía: «el sacerdote, en las sacristías; su misión es toda espiritual, y no ha de inmiscuirse en asuntos de gobierno del Estado; la política es para el terreno ilícito». Ahora se dice más: «los católicos, á rezar, y déjenlos á nosotros las cosas de orden público, los asuntos terrenales; si son discípulos de Cristo, óiganle cuando dijo: Mi reino no es de este mundo. Meterse en organizaciones contra nosotros, es desobedecer á su Maestro.»

Calificamos eso de puro disparate, y vamos á demostrar que lo es en realidad.

Las palabras de Cristo que se alegan, están tomadas del Evangelio según San Juan, capítulo XVIII, versículo 36.

Los judíos, viendo que nada podían hacer por sí mismos contra Jesús, le presentaron al Gobernador romano Poncio Pilato, y una vez ante él, le imputaron un crimen político (como ahora á nosotros) expresándose de esta suerte: «A éste le hemos hallado pervirtiendo á nuestra nación, y vedando pagar los tributos á César, y diciendo que él es el Cristo ó el ungido, Rey de Israel» (San Lucas XXIII, 2). No importaba que Cristo les hubiese enseñado que habían de dar á César lo que es de César, y á Dios lo que es de Dios» (San Mateo, XXII, 21), ni que, cuando las muchedumbres quisieron proclamarle rey, se hubiera substraído á tales entusiasmos (San Juan, VI, 15); no obstaba, asimismo, que ellos detestaran el yugo romano y aguardaran con impaciencia la ocasión de sacudirlo: importábalos entonces perder á quien era fiscal de su conducta, y para ello daban por aceptada su dependencia de Roma y su humillación civil, viniendo á reconocer lo que más había de dolerles; que el cetro hubiese salido de manos de Judá, como había profetizado Jacob (Génesis, XLIX, 10). Pero Pilato conocía á los judíos, y le era imposible caer en el lazo que le preparaban; comprendía perfectamente que si Jesús era, en verdad, culpable del delito de que se le acusaba, los israelitas no se lo habrían imputado, y mucho menos le

hubieran conducido á su presencia; y así, quiso proceder al interrogatorio del supuesto delincuente y oír de su boca lo que diría en propia defensa. Por esto, entrando con él en el pretorio, le preguntó: «¿Eres tú el rey de los Judíos?» (San Juan, XVIII, 33).

Entonces respondió Jesús: «¿dices tú eso de tí mismo, ó te lo han dicho de mí otros?» (Id., id., vers. 34); esto es: ¿tienes, de tu cosecha, razón alguna para pensar que soliviantas al pueblo contra los Romanos y que anhelo promover disturbios políticos; ó bien, hablando como hablas, eres eco del rencor de los judíos, y sabes lo que ellos entienden por la palabra «Mesías» y por el vocablo «Rey de los judíos» que ellos me acusan de querer atribuirme?

Altanero, como buen romano, y lleno de desdén hacia un pueblo que tales muestras de rebajamiento daba, «replicó Pilato: ¿Qué acaso soy yo judío? Tu nación y los pontífices te han entregado á mí. ¿Qué has hecho tú?» (Id., id., vers. 35); lo cual equivalía á decir: Yo, romano, ¿he de preocuparme de vuestras querellas domésticas y de vuestras ilusiones mesiánicas, para saber qué entendéis por ese Mesías, por ese Rey de los judíos, que dicen aguardáis como libertador? Los tuyos te han entregado á mí: ¿es cierto que tú eres rey?»

A la visible ironía de la primera pregunta, había sucedido el malhumor de la segunda, y tales sentimientos impidieron á Pilato penetrar el sentido real de la interrogación de Cristo. El divino acusado quería saber si se le hablaba en judío ó en pagano; si lo primero, ó sea, en la acepción teocrática de la palabra, contestaría afirmativamente; si lo segundo, esto es, en el sentido político, la respuesta habría de ser negativa. Esto último esperaba Pilato, y por eso replicó malhumorado. Entonces fué cuando «respondió Jesús: Mi reino no es de este mundo», añadiendo, como prueba de ello: «si de este mundo fuera mi reino, claro está que mis gentes me habrían defendido, para que no cayese en manos de los judíos; mas mi reino no es de acá.» (Id., id., vers. 36). Como si dijera: Soy, en efecto, rey; pero esto no puede inspirar inquietud alguna, ni ha de poner en peligro la dominación romana: no tengo soldados que me defiendan, he hecho envainar á Pedro la espada ajena con que intentó vengar un ultraje á mi persona, no dispongo de ministros que realicen mis designios: *te lo aseguro* (así hay que traducir, según Vigouroux, el *nunc autem* del original); mi reino no es de acá, no es un modo político de dominar es algo superior á las endebles combinaciones de la política humana.

Asombrado Pilato por tales palabras volvió á preguntar: «Con-

que, tú ¿eres rey?», recibiendo esta contestación: «Así es como dices: yo soy rey. Yo para esto nací y para esto vine al mundo, para dar testimonio de la verdad: todo aquel que pertenece á la verdad, escucha mi voz...» (Id., id., vers. 37); é interrumpiendo el Gobernador romano el hilo de este discurso, que probablemente había de acabar diciendo: «y quien oye mi voz, ése es subdito mío», le preguntó: «Y ¿qué es la verdad», y sin aguardar respuesta, como hombre de temperamento político y tocado del escepticismo propio de la elevada sociedad romana, se salió, tranquilo de no tener rival en su predominio y convencido de cuán burda era la acusación de los judíos, y yendo hacia éstos «les dijo: Yo, ningún delito hallo en este hombre.» (Id., id., vers. 38).

Tal es, con sus antecedentes y consiguientes, la famosa frase de Cristo empleada por un periódico para formular un pseudo-argumento; tal es su genuina declaración según los intérpretes antiguos y modernos, San Agustín (*Tract. CXV. in Joan.*), San Juan Crisóstomo (*Hom. LXXXIII in Joan.*), Santo Tomás de Aquino (*Com. in Joan.*, XVIII), Vigouroux (*La Sainte Bible Polyglotte VII, 505*), Le Camus (*Vie de N. S. Jésus-Christ*, III, 306-308), Fillion (*Les Saints Evangiles*, IV, 338-339), Dehaut (*L'Évangile*, IV, 305-307), Corne (*Le Mystère de N. S. Jésus*, IV, 132-136), y muchos otros que podríamos citar si se tratara de cosa de mayor juro que un simple artículo de periódico; artículo que procuraremos concluir mañana.

La obra salesiana

Cuando Dom Bosco murió, 1888, dejaba establecidas en Europa 32 casas, y ahora, á la muerte de Dom Rua alcanzan la considerable cifra de 300, con un número no menor de 200.000 alumnos.

En la última Exposición de Milán (1907) se presentaron estadísticas divididas en cuatro secciones, y en la que se refería á educación, instrucción y beneficencia figuraban 72 Institutos de Artes y Oficios ó Agricultura, 106 colegios de internos, 95 de externos, 115 oratorios festivos y además 29 Institutos abiertos entre los pueblos salvajes.

La conquista de la Patagonia á la civilización es obra salesiana, y tiene en ella 30 casas, colonias agrícolas, Escuelas de Artes y Oficios y un floreciente observatorio astronómico y meteorológico que presta preciosos servicios á la ciencia.

Han construido 2 lazaretos para leprosos en Agua de Dios y Contratación (Colombia), donde muchos de los heroicos Salesianos se sepultan, entregándose á una vida tal, que estrechese sólo el pensar.

El ciudadano concejal de Turín Rinando (socialista), después de hacer una pintura hermosísima de Dom Rua, dice: «Son más de 200 Institutos de hi-

jos del pueblo los que él gobernaba, y no cuento las Hijas de María Auxiliadora, que estaban bajo su misma dirección. Hay 100 Institutos en Italia, 68 en otros países de Europa, 125 en América, 10 en Palestina y Egipto.

Hay 200.000 niños que lloran al padre perdido orando en tantas lenguas diversas, y más de un millón de hombres maduros que han salido de los Institutos Salesianos en los treinta y dos años de gobierno de Dom Rua.»

Secundando la iniciativa de la obra «Itálica gens», instituyó en América, en tres meses, solamente, 34 secretariados para obreros.

DE POLÍTICA

CANALEJAS Y EL DECRETO

De una crónica política copiamos los siguientes párrafos:

«Rebosando satisfacción, afable, sonriente, llegó hoy á la Presidencia el señor Canalejas. El caso no era para menos: el codiciado decreto de disolución firmado por el Rey, venía amorosamente guardado en la cartera.

Con objeto de que nadie durada de su triunfo, lo enseñaba á cuantos se hallaban en el despacho, animando á los periodistas para que esparcieran por los ámbitos de la nación la grata nueva.

En nuestras manos estuvo unos instantes el documento que tanta alegría causa á los ministeriales, como compensación á los sinsabores que origine á los que, por conquistar nuevamente el acta, te gan que flojar los cordones de la bolsa, y pudimos observar que el José Canalejas Méndez, colocado en segundo lugar con relación á Alfonso que lo sanciona, estaba trazado sin filigranas de pendolista, con rapidez, para no dar tiempo á una rectificación.

Devolvámelo ustedes, nos decía poco después temeroso de que aun el papel se escapara por cualquier resquicio, y cual sagrada reliquia lo encerró bajo llave, hasta que en su presencia se haga la oportuna copia para la remisión á la «Gaceta».

Ante el Rey, según manifestó el jefe del gobierno, había expuesto su programa. Nos parece bien la atención dispensada al Soberano, pero creemos que también debiera dirigirse al país, porque ésta es la hora que ignoramos qué es lo que va á hacer el señor Canalejas, no obstante su ofrecimiento de ir á las elecciones tremolando una bandera, porque las ideas y no las personas son las que deben conquistar los votos.

Lo que sí ha podido sacarse en limpio de sus manifestaciones, es que las Cortes se reunirán el 15 de junio, cesarán el 23 ó 24 de julio, y que en este primer período legislativo se discutirá el Mensaje de la Corona y se gravará el presupuesto con unos cuantos créditos suplementarios al que rige, sin perjuicio de sancionar los extraordinarios concedidos en el interregno.

De reformas algo sustanciales no se puede hablar hasta mucho más adelante, cuando, pasado el otoño, empiecen las Cortes á legalizar la situación económica.

La pluma con que se ha firmado el decreto fué delicadamente ofrecida por el Monarca al jefe del gobierno, quien la aceptó agradecido y la guardará como preciada reliquia, y proclamado «Pío Felice, Triunfador Trajano», ofreció

no profanarla, reteniéndola en rico estuche, hasta que otro acto análogo justifique su empleo. Es lo más probable que se oxide por falta de uso.»

UNA ANÉCDOTA

Los rifeños en Madrid

A propósito del viaje de varios jefes rifeños á Madrid, dice un periódico.

«Hasta hace poco tiempo nunca llegó á Madrid á la capital de nuestro reino, ningún rifeño. Los más cultos de éstos cuando más, llegaron hasta Málaga ó Algeciras ó Gibraltar, en su tarea de contrabandistas de armas y tabacos; pero nunca pudieron apreciar la vida intensa de una gran población, los adelantos de que disponemos, las maravillas del progreso y distintas condiciones de nuestra sociedad respecto de las suyas.

Para dar idea exacta (idea que aún no se tiene en España) del atraso social rifeño, recordaremos una curiosa anécdota:

En junio de 1908, varios españoles hicieron una excursión á Zeluán desde Melilla, y para el viaje emplearon un «familiar», tirado por seis caballos. Las gentes del Roghi, que por entonces era Sultán del Rif, huyeron desparvoridas al ver aproximarse el coche, y los mismos guerreros metían sus manos por entre los radios de las ruedas, con no poco peligro de quebrárselas, buscando el misterio de aquella máquina infernal. Al día siguiente todas las gentes de los adueros de aquellas kabilas llegaron á Zeluán en romería para ver la *carrossa*, y no hubo otro re-

medio que enganchar el tiro y pasear el coche, en el que no se atrevió ninguno á montar.

Más tarde, cuando durante la campaña vieron elevarse al globo militar encima de sus cabezas, huyan despavoridos, y los más adictos á nosotros, que por vivir constantemente en Melilla ya están más civilizados, no accedían por nada á acercarse al globo cuando éste descendía.

La impresión que en los caídos hoy nuestros huéspedes ha de producir Madrid con su magnitud, la magnificencia de sus edificios, el movimiento de sus calles, la originalidad de sus espectáculos, ha de ser grande; tan grande como la tuvieron los moros Maimón y Funa, que ante todo el que oírles quería se hacían lenguas de su maravilla y asombro.

De pequeñas causas—dicen adagio certísimo—nacem grandes efectos.

A nadie puede ocultarse la importancia de estas visitas. Una vez regresados nuestros huéspedes á sus lares, tendrá que ver los comentarios, las relaciones que de lo visto harán á los suyos, y cómo al discutir nuestras comodidades y vida moderna, despertarán en todos una admiración que probable, mente se traducirá en respeto para nosotros y quizás en deseos de alcanzar iguales excelencias para su país. Hasta ahora esto no había podido ocurrir: Melilla fué y es sencillamente una plaza militar, de sencillos edificios y vida casi de aldea; las comodidades y excelencias de las grandes urbes no tuvieron en ella jamás asiento, y no había, por tanto, ocasión para manifestar nuestra superioridad social sobre los rifeños.»

INFORMACION

De la provincia

Mallorca

Son Servera, 15 de Abril

A la avanzada edad de 88 años dejó de existir ayer D. Bartolomé Caldentey, padre del distinguido Veterinario de esta villa.

A su apreciable familia enviamos nuestro más sentido pesame. —La futura cosecha de habas será mala. La de cereales y almen dras promete ser abundante.

Corresponsal

Buques

«con turistas»,

El «Ile de France»

Ayer por la mañana llegó á este puerto, fondeando junto al muelle del muelle nuevo, el vapor francés *Ile de France*, que ha estado distintas veces en Palma.

En dicho buque están realizando una excursión por el Mediterráneo 123 *touristes* alemanes.

La excursión comenzó en Marsella el martes último, desde cuyo punto se trasladó el *Ile de France* á Barcelona y luego á Palma.

Es dicho buque un hermoso transatlántico de 2.076 toneladas, perteneciente á la matrícula de Marsella, y que se dedica únicamente á realizar excursiones.

Manda el buque, cuyos tripulantes ascienden á 107, el experto marino marseles A. Flandine.

A los pocos momentos de haber llegado el buque, saltaron á Palma la mayor parte de los excursionistas que en él viajan, recorriendo la población unos y trasladándose á Bellver y Miramar los otros.

Notas de sociedad

Nombramiento

Ha sido nombrado secretario del juzgado municipal de Lluçmajor el abogado don Miguel Vaquer Veny.

Neurología

En «El Universo» del día 13 se ha publicada una del Muy Rdo. Padre Honorato del Val (q. s. g. h.), debida á la atildada pluma de nuestro paisano y amigo don José Ignacio Valenti, Juez del Tribunal que acaba de conceder cátedra al Dr. D. Rafael Ballester.

Un banquete

El próximo miércoles, día 20, á las ocho y media de la noche, tendrá lugar en el *Restaurant de Oriente* el banquete con la Sociedad de Artistas Pintores obsequia á la distinguida artista doña Pilar Montaner de Sureda con motivo del triunfo artístico alcanzado con su Exposición actual.

¿No es un dolor, no es una vergüenza que en una ciudad situada entre dos ríos, no tengamos dentro de los muros más agua que la de cisternas? ¿Y que acudiendo peregrinos de todo el orbe católico en tanto número, que á veces no caben en la iglesia, gastemos en proporcionarles de beber lo que había de invertirse en la comida y el vestido? ¿Y en dónde? ¿En un clima tan húmedo en que el musgo brota en la piedra de sillera al año de estar labrada! No me digas, Gerardo, no me digas nada contra el proyecto de las fuentes. Quiero que antes de un mes vengan raudales por conducto de madera, con aros de hierro, y de plomo de trecho en trecho para más seguridad... ¿Yo le he dado mi traza, pues me precio de alarife.

—Aunque no fuera más que por práctica, debíais serlo: pasan de veinte las obras que habeis emprendido en vuestro pontificado.

—Y con el favor de Dios todas se han de concluir.

—Lo que yo digo es que maese Sisnando no tiene tiempo ni cabeza para dirigir las todas,

—¿Y qué he de hacer? dime, Gerardo; ¿qué he de hacer, cuando los artifices escasean tanto en esos días, cuando nadie sabe edificar sino chozas ó castillos? Te parece que estoy contento del alarife? Podrá gustarme nunca que en los capiteles y frisos ponga frailes con orejas de asno, y asnos acocinando clérigos? ¿Aguantaría yo que el diablo de su infierno, á pesar de sus barbas de chivo y de sus cuernos, se pareciese al conde tal ó cual, solo porque de él ha recibido una ofensa? Súfrala, porque no hay más remedio, y porque parece una fatalidad que los arquitectos con la iglesia, hayan de ser los mayores enemigos de ella; y gracias que estoy encimado y contengo á maese Sisnando, que deja de tenerme respeto. Llama, llama á uno de esos maestros que vienen de Alemania, y que principian ahora con un nuevo estilo á levantar catedrales, y ya verás el caso que hace de mis consejos.

—¿Y esta tarde habeis sido más feliz que otros días, reverendo padre? ¿Traeis alguna noticia de los mensajeros?

derosos, y compasivo con los humildes pequesuelos: tu sabes que con toda mi codicia; mañana que se marchen los enviados á Roma en solicitud del arzobispado, no queda un solo moravé en mis arcas. En cuanto á los bienes de Nuña, te aseguro que después de haberla oído en confesión, puedo sin escrúpulo aceptarlos.

—Respeto mucho la rectitud de vuestra paternidad y el secreto de la confesión, y no diré una palabra más acerca de este punto.

—De mi cuenta corre que á Ramiro nunca le falte nada: desde niño le tengo en mi casa; y en ella ha aprendido á leer y escribir, y algo de retórica, que con el latín son los estudios á que yo obligo á mis canónigos: si entre clérigo y soldado opta por lo militar, no importa villas y castillos tengo de que nombrarle alcaide: no sentirá por cierto la falta de su pequeña hacienda.

—No lo dudo, reverendo padre: y yo lo dije solo para responder á las murmuraciones de vuestros enemigos.

cercados, buscando á quien devorar?

—Por la pereza, santísimo padre; por la desconfianza, repuso el escritor. Con el deseo de legar á la posteridad la fama de vuestros grandes hechos y la gloria de esta santa iglesia, me habeis encargado la continuación del *Registro* empezado por los sabios Nuño Alfonso, y Hugo, y como no escribimos para los contemporáneos, porque nos hemos propuesto decir la verdad, estaba temiendo, padre mío, no escribir para nadie, ó tan solo para nuestra propia satisfacción y deleitamiento.

El obispo permaneció un rato en ademán meditabundo, puesta la mano de lente de los ojos, y luego contestó de improviso:

—Una idea, Gerardo, una inspiración que debo sin duda á la divina gracia! Ya sé el modo de eternizar nuestra obra, y de hacerla más duradera que los mármoles y broncees. Escribeb, poned al frente del *Registro* una escomunió contra el que lo arrancare de

(225)

Las personas que deseen inscribirse podrán hacerlo en el mismo local de la Exposición en el «Resaurant de Oriente» y en la Casa Lassalle;

Se ha posesionado del mando del crucero «Cataluña» nuestro paisano el capitán de navío don Miguel Marqués.

Entre el pasaje salido el sábado para Barcelona, á bordo del vapor correo «Balear» figuraban don Jaime Morell, don Manuel Moltó, don Jorge Riutort, don José Serra, don Feliciano Solsona, don Antonio García, don Antonio Miquel, don Antonio Ramis y don Jorge Andreu.

En el mismo vapor marchó nuestro querido compañero en la Prensa don Emilio Oliver, redactor de «La Última Hora».

Se encuentra algo aliviada de la operación quirúrgica que se la practicó, la distinguida señora doña Catalina Quintana, esposa del notario de Binisalem don Rafael Poquet.

Efectuó la operación el médico Sr. Juaneda, ayudado de los señores Ferrando y Morey.

Desearnos á la distinguida enferma un pronto y total restablecimiento.

CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

El mitin de Marratxí La concurrencia

Ayer tarde, conforme teníamos anunciado, se celebró en Marratxí un mitin contra el funcionamiento de las escuelas laicas.

El acto tuvo lugar en la anchurosa plaza de D. Pedro de Verí. El estrado presidencial fué colocado junto al edificio parroquial. Alfonso, sobre un vistoso damasco rojo, destacábanse dos cuadros: uno de S. S. el Papa Pío X y el otro de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Ocupó la presidencia el propietario D. Miguel Nadal; el Alcalde de aquella villa, D. Matias Mesquida; una comisión del Centro de Defensa Social, compuesta de D. José Cortés y D. Juan Aguiló, quien llevaba, además, la representación de los Seglares Católicos de Palma y del Patronato Obrero; el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover, Magistral; y algunas otras personas cuyos nombres sentimos no recordar.

El Ayuntamiento de Marratxí se adhirió al mitin.

Las payesas tenían también en el acto una nutridísima representación.

Calculase que el número de asistentes al mitin ascendía á unos dos mil quinientos.

Carta del Obispo

Abierto el acto por el presidente, Sr. Nadal, se leyó una carta del Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, que dice así:

«No porem menos d'alabar s'excellent obra de fer conèixer es mals espantosos d'es laicisme en ses escoles, y sa falsedat de que es seus partidaris s'han de defensar de s'instrucció y de sa cultura.»

Así con un que volgués are prescindir d'es descubriments científics y de ses grans coses que amb ells s'han realitzadas, sería tengut per inimic del género humá s'empenyava en subjectar tothom a tal locura: de se meteixa manera, després d'haver conegut sa Religió de Jesucrist que de tal manera ha elevat ets enteniments, ha purificades ses costums y ha dignificats tots ets estats y condicions, y ha unts tots ets homs amb sa mes amorosa fraternidad; es anar contra s'orde intelectual y

moral voler suprimir de s'ensenyansa sa doctrina cristiana. Sols es cegos voluntaris desconeixen qu'es laicisme no es obra de cultura, sino d'odi contra Deu y contra tot lo sant.

De cor benhim, per tant, a tots es qui trabayen per posar ses coses en es seu punt, y fer triunfar sa veritat en favor d'es seus germans.

El Bsbé de Mallorca. Adhesiones

Leyéronse á continuación las adhesiones recibidas. Seguidamente empezaron.

Los discursos

Don Juan Rubió.—Comenzó explicando lo que es la escuela laica. En teoría añadió-limitase la escuela laica á ser un centro donde no se enseña religión de ninguna clase. Prácticamente, es, sin embargo, una escuela donde se enseña á odiar á Dios y á la humanidad. Sino recordad la Semana trágica de Barcelona, obra de los instruidos en las escuelas laicas, ved lo que está pasando en Francia, vedlo, meditado y os convenceréis de lo perjudicial que resulta la enseñanza laica.

Una nutrida salva de aplausos coronó sus últimas palabras.

Don Buenaventura Barceló.—

Dijo que de la mayor parte de los hechos ocurridos en España tenemos nosotros, los católicos, la culpa por nuestra inactividad, por haber permitido que funcionasen esos centros llamados escuelas laicas, donde no se enseña más que de odiar á Dios, á la Patria y á la humanidad. Por esta tolerancia, se han ido extendiendo las malas doctrinas entre los obreros, y hé aquí por qué ocurren unos sucesos tan lamentables como el atentado contra el Rey de España cuando su matrimonio y la reciente Semana trágica de Barcelona. Los hechos han llegado ya á tal extremo, que es necesario evitar que tales locos de infección humana sigan funcionando, y para lograrla venimos celebrando los católicos estos mitines.

Es necesario también tomar parte en el Gobierno de la Nación lo cual redundaría indudablemente en beneficio de la Religión, del obrero y de la Patria, como ocurre en Bélgica y Alemania. Para comenzar, debemos llevar diputados á las Cortes.

Terminó alentando á todos los católicos á que se unan, hoy para protestar contra el funcionamiento de las escuelas laicas y más adelante para hechos de más importancia aun.

El Sr. Barceló fué diferentes veces interrumpido por los aplausos del numerosísimo concurso.

D. José Font Arbós.—Después de dirigir un afectuoso saludo á todos los presentes, tanto á los amigos como á los enemigos, declaró imposible la neutralidad en las escuelas. ¿Por qué? Por muchos conceptos. Un botón de muestra: en las escuelas se enseña la historia y de la historia es Cristo un principal factor; el profesor, por lo tanto, tendrá que hablar de Cristo y decir si cree ó no en él; y si no cree en Dios, ¿qué hará que no sea infiltrar pernicioso enseñanza en las tiernas almas infantiles. Así, pues, debemos confesar que las escuelas son con Dios ó contra Dios.

Los enemigos de Dios dicen que éste les tiene sin cuidado. Eso no es cierto. Lo demuestra sobradamente el solo hecho de no perder momento para atacarle. Una cosa muerta se olvida. Por esto, digo que no es cierto que Dios les tenga sin cuidado. Lo que ocurre es que tienen la duda y no les deja vivir tranquilos.

Aquí, en Marratxí, tal vez se siente fundar una escuela laica. Todos, padres y madres, debeis impedirlo, y si no podeis lograrlo,

evitad al menos que asistan vuestros hijos, porque en las escuelas laicas se enseña á los niños á no escuchar á sus padres, á odiar á la familia, á la humanidad entera, á la Patria, á la Religión, á todo lo que significa nobleza. Os relataré un cuento que puede muy bien aplicarse á las escuelas laicas: una loca estaba encerrada en una jaula de hierro; una criatura acercóse á la verja, y la demente cogióla después de romper un barrote de hierro; la estrechó contra su pecho y después iba á estrellarla contra la verja. La madre, al notarlo, echóse como una fiera sobre la jaula, destrozándola y apoderándose de la hija de sus entrañas. Ahora, poned en lugar de la loca, la escuela laica y en vez de la niña vuestros hijos, y decidme si no es natural la campaña que contra tales escuelas estamos realizando.

Después de enumerar los múltiples beneficios que recibimos todos de la religión y en particular la clase trabajadora, como son las escuelas gratuitas y otras, terminó dando vivas á España, á Cristo y á la familia cristiana.

El Sr. Font fué también muy aplaudido.

Las conclusiones

Leyéronse luego las conclusiones, que fueron aprobadas por aclamación. Dicen así:

1.ª Reclamar de los Poderes Públicos una fuerte acción y todo el vigor de la Ley contra todas aquellas escuelas que, llamándose laicas ó neutras, combaten á Dios y á todas las cosas divinas, esparcen en el corazón de la infancia ideas revolucionarias para destruir la Religión, la Sociedad y todo lo que sea orden, armonía y paz.

2.ª Exigir de los mismos que amparen y defiendan hasta donde sea posible en las escuelas públicas y privadas la enseñanza católica como fuente, raíz y principio que es de toda moralidad verdadera cultura y prosperidad de las naciones.

3.ª Protestar y combatir por todos los medios posibles la existencia de escuelas laicas y neutras en España y hacer lo posible para crear un estado de opinión que exija de la Autoridad competente las leyes oportunas que hagan imposible el funcionamiento de ninguna escuela primaria donde no se enseñe la verdadera Religión.

4.ª Protestar y promover una acción enérgica y constante contra toda enseñanza que se de en cualquiera cátedra ó escuela de España y sea contraria á la Religión y al orden, á la paz, prosperidad y progreso de nuestra muy estimada Patria.

5.ª Impedir por todos los medios que están dentro de las leyes vigentes la existencia de escuelas laicas ó neutras en Mallorca.

6.ª Ayudar todo lo que sea establecer ó mejorar las escuelas buenas diurnas y nocturnas para la juventud obrera de ciudades y pueblos.

7.ª Presentar estas conclusiones á la autoridad eclesiástica, y al Gobierno de S. M. por conducto del señor Gobernador de la provincia.

Y se dió por terminado el acto, sin que ocurriera el menor incidente.

Nuevo Consejo Diocesano

Según anunciamos en nuestro último artículo de fondo, ayer, á las 12:30 en punto, se congregaron en el Círculo de Obreros Católicos de esta ciudad los representantes de las Asociaciones católicas obreras de la Isla.

Presidió el acto, por expresa delegación del Ilmo. y Rvdo. se-

ñor Obispo de Mallorca, el M. I. señor Consiliario del Círculo, quien dió lectura á dos comunicaciones de S. Ilmo. ordenando la constitución del Consejo diocesano de dichas Asociaciones y aprobando la terna para la elección de Presidente efectivo.

Hecho el recuento de delegaciones de las Sociedades representadas, por aclamación quedó constituido el Consejo, y, por votación secreta y mayoría absoluta, fué elegido Presidente del mismo el que ocupaba el primer lugar en la propuesta, don Antonio Mas y Juan. Presidente del Círculo de Palma y Vocal del Consejo de Administración de este periódico diario.

A las 13:05 terminó el acto, después de dar el Consiliario las gracias á los concurrentes y rogarles que transmitieran afectuoso saludo á sus respectivas Asociaciones delegantes.

Las que, por sí ó por apoderado, tomaron parte en la reunión fueron las que siguen:

Patronato obrero, de Palma. Pósito de Lluchmayor. Cajas rurales de Binisalem, Inca y Sineu.

Círculos de Obreros Católicos de Alcudia, Ariany, Arrabal de Santa Catalina, Bañalbufar, Biniali, Binisalem, Búger, Calviá, Campanet, Capdeñá, Costitx, Estañells, Felanitx, Fornalutx, Inca, L'Horta, Llorit, Lloseta, Llubi, Luchmayor, Manacor, Mancor, Muro, Petra, Pollensa, Santa María, Santa Margarita, Santany, Sa Pobla, Sineu y Validemosa.

APUESTA FATAL

Hombre despeñado

En las escarpadas Penyes rojes ocurrió ayer un accidente lamentable.

Varios individuos salieron ayer mañana para dicho sitio al objeto de dedicarse á la pesca y pasar un día de solaz y esparcimiento. Durante toda la mañana estuvieron dedicados á la pesca, condimentándose luego la comida.

De sobremesa ya, uno de los referidos individuos, llamado Sebastián Avellá, cafetero ambulante, hizo una apuesta con los demás compañeros, según la cual comprometiase á bajar por una de las más escarpadas peñas. En seguida puso en práctica la operación, pero con tan mala suerte, que rodó peñas abajo, yendo á caer sobre una roca y luego al mar, desapareciendo bajo las aguas.

Sus compañeros realizaron diferentes trabajos para salvarle, no siéndoles posible hacerlo.

Del mar

Ayer llegó procedente de Ibiza y Valencia el vapor correo «Lulio».

—Por la tarde salió el vapor correo «Monte Toro», dirigiéndose á Mahón.

—Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Miramar».

Los Seglares Católicos y el Patronato Obrero

Lo fué el de ayer para los Seglares Católicos y socios del Patronato obrero.

A las 7 y media de la mañana, en la Iglesia de Montesión, celebró la Santa Misa el Rdo. Cura Párroco de Santa Eulalia, y durante ella 34 niños del Patronato, previamente preparados por el celo P. Director, en la escuela nocturna que el Patronato regenta, se acercaron, acompañados de sus familias, á recibir por vez pri-

Agencia Juridico-Administrativa á cargo de Gabriel Matas Vich DOMICILIO: SAN MIGUEL, 18 Horas de despacho: de 9 á 12 mañana y de 4 á 6 tarde

Nota.—Se advierte al público que este mes es el señalado para hacer las traslaciones de dominio á los efectos de la contribución territorial.

MOLDURAS PARA CUADROS Estampas de todas clases.—Asuntos religiosos y profanos Antigua casa LASSALLE SAN NICOLAS, 31 Cristales de todas clases, optica de 1.ª calidad SN NICOLÁS, 31

mera la Sagrada Comunión, comulgando despues los Seglares y gran número de jóvenes de la Congregación Obrera.

Terminada la misa organizóse una nutrida manifestación religiosa que se dirigió al local del Patronato, por las calles de Montesión, Call, plaza de Santa Eulalia, y San Francisco. Abria la marcha un hermoso pendon blanco pintado expresamente para este acto con emblemas de la Eucaristía, y llevando entre otras inscripciones una que decía: «Triunfo de la Eucaristía en la juventud obrera». Era llevado por uno de los niños que acababan de hacer la primera comunión y presidia el grupo de éstos.

Seguian las familias de los festejados, luego los jóvenes de la Congregación Obrera con la bandera del Patronato, y cerraban la marcha los Seglares con su bandera. En el salón de espectáculos estaban preparadas cuatro largas mesas en forma de E adornadas con vistosos ramos de flores, arreglados con arte por caritativas y significadas protectoras. En ellas tomaron asiento los niños de primera Comunión con sus familias, los demás jóvenes del Patronato y algunos de los Seglares. Presidía la mesa el Sr. Cura Párroco de Santa Eulalia, teniendo á su lado al Sr. Alcalde accidental, al Presidente del Patronato y algunos miembros de la Junta Directiva.

Pasaban de dos cientos los comensales á quienes se sirvió chocolate con ensaimada.

Terminado el desayuno, el P. Director les dirigió la palabra, felicitándoles también el Sr. Párroco á quien aclamaron los jóvenes como á su propio párroco, y después de varios vivas entusiastas se dirigieron al patio donde se sacó una fotografía del grupo.

A las 10 y media celebraron los Seglares la fiesta acostumbrada el día del Patrocinio de San José, resultando el acto muy solemne.

A las 3 y media los niños que habían hecho por la mañana la primera Comunión salieron del Patronato en varios automóviles, cedidos gustosamente por sus caritativos propietarios, para que esos jovencitos pudieran disfrutar, en día para ellos tan señalado, de un sport que generalmente no está á su alcance y por lo mismo es más deseado.

Recorrieron varias calles de Palma y una de las Rondas, visitaron los sepulcros de San Alonso la Beata y Ramundo Lulio, regresando al Patronato, en cuya capilla, después de una breve exhortación del P. Director, se les repartieron sendos rollos y una hermosa estampa como recuerdo de la primera comunión.

A las seis rebotando, gente el salón de espectáculos, ocuparon el escenario el P. Director con los Sres. de la Junta Directiva y algunos de la Consultiva, presidiendo el Rdo. P. Cuadras, quien tenía a su derecha el Sr. Gual de Torrella y al Presidente del Patronato y á su izquierda al Rdo. Cura Párroco y al P. Ferrer á Mercedario

Acompañados con el armonium cantaron los jóvenes el himno del Patronato.

El P. Vives expuso el orden de la velada, cediendo la palabra al señor López, activo presidente del Patronato y cariñoso padre de los jóvenes obreros, quien leyó un sentido discurso enumerando los beneficios espirituales y materiales que reporta para los obreros el Patronato, exhortando á los obsequiados á que ingresaran en la Congregación obrera para que no resulte infructuosa la comunión hoy comenzada.

El P. Ferrer pronunció un hermoso y valiente discurso, felicitando á los jóvenes, alentándoles para que luchan en defensa de la religión, que es la manera de defender al mismo tiempo la Patria, dedicando la parte principal de su discurso á demostrar las ventajas de la enseñanza religiosa y los fructuosos frutos de la enseñanza sin Dios, siendo caurosamente apañado.

En los intermedios se ejecutaron con maestría escogidas piezas con una pianola.

Despejado el escenario y ocupando la presidencia el puesto que se les había destinado, el señor Canals con extraña habilidad imitó perfectamente el fonógrafo, siendo aplaudidísimo, y no menos aplausos cosechó al recitar con sentimiento un hermoso monólogo titulado «A mi madre muerta».

La Sección de Declamación puso en escena con gran acierto «El Derecho de Asilo», y á las 8 1/2 se terminó la velada, pasando luego la mayoría de los asistentes á visitar las distintas dependencias del edificio, admirando que con los pocos recursos con que cuenta la obra haya podido ponerse en las condiciones que hoy se encuentra.

El día fué completo y provechoso, haciendo comprender á los admiradores de hoy cuánto más podría hacerse si se contase además de la protección con que hoy cuenta, de algunas buenas personas, con el auxilio de otros muchos que tal vez hasta ayer no conocieron el Patronato.

En el «Círculo de Obreros Católicos»

Con asistencia de rebotante gentío se celebró anoche, en la próspera Sociedad, la agradabilísima velada que el sábado último anunciamos.

Por espacio de cuarenta minutos el M. I. Sr. Consiliario disertó acerca del culto debido al Santo Patriarca, cuyo Patrocinio se conmemoraba. Expuso la ley providencial de establecer las fiestas eclesiásticas, ó para perpetuar la memoria de un auxilio recibido del Cielo en angustiosos momentos, ó para demandar protección en apremiantes necesidades, y lo comprobó con numerosos hechos, desde la institución de la festividad del Corpus hasta la beatificación de Juana de Arco. Aplicó á San José la profecía de Jacob al penúltimo de sus hijos: «hijo que va en auge», y dividió el culto josefi-

(218) su sitio ó lo destruyere; y al mismo tiempo en nombre de Dios, de la Virgen Santísima y del santo apóstol, dis-pensaremos nuestra más amplia bendición á quien lo leyere, se aprovechará de sus máximas y ejemplos, y lo diere á conocer. Paréceme, Gerardo, que podeis estar satisfecho: entre una escómunion mayor y una bendición apostólica, ¿quién es el desalmado que vacila un solo instante? (1)

(223) ¡Harto más sentirá Ramiro encontrarse sin su madre! —Teneis razón, se ha llevado Dios á Nuña sin el consuelo de verle. —¿Y será verdad lo que me han contado, padre mio? —¿Qué te han dicho? —Que la madre de Ramiro ha dejado todos sus bienes á nuestra santa iglesia. —Así es la verdad, Gerardo, respondió gravemente el obispo. —Si así es la verdad, lo siento. —¿Por qué? —Deseo mas que nadie la prosperidad material de la iglesia; pero no quisiera que por acrecentar sus bienes las madres privasen á los hijos de su legítima herencia. —Gerardo, repuso el obispo con entereza, cuando en los siglos venideros se lea lo que estais escribiendo, ¡resumo el juicio que ha de formarse de mí: Dirán que soy un poco rebelde y un mucho codicioso; y sin embargo, tu sabes que toda mi rebeldía consiste en ser rigurosamente justo con los por-

(222) —Ninguna, ninguna, exclamó el obispo con desconsuelo. Mañana es preciso que les apliqueis «la misa». Gerardo: yo no ceso de encomendarlos á Dios; pero, según mis calculos, ya debia haber vuelto. De nada me sirve salir todas las tardes por el camino de Padron: puer non parat, mi buen paje no parece; ni hay rastro siquiera de mi leal caballero don Arias, ni de Rosendo su escudero. Estarde ha venido justamente conmigo uno de los perros que tenemos para defensa del palacio, y yo diciendo entre mí: «si por dicha apareciese ahora Ramiro ¡qué salta daría su alano favorito! ¡cómo habia de correr hacia el paje apenas lo barruntara, para abrazarle el primero! Y, ahora que me acuerdo, ¡Luzbel no ha vuelto conmigo! Metido en conversación con maese Sinsando, que ha venido acompañándome hasta la puerta, no habia parado... Y á la verdad sentiria mucho que Ramiro se encontrase sin... —No os acuiteis por eso, padre mio; el perro volverá á casa: no son los brutos tan ingratos como los hombres,

(219) cueste llenar esas páginas, me cuesta más á mi levantar aquella obra. ¡Y tengo un deseo, no te puedes figurar, tengo una ansia tan grande por verla concluida! Gerardo, los monjes y las monjas de San Payo, aunque separados en dos departamentos, no están bien en un mismo edificio: yo quisiera llevar cuanto antes á las religiosas á Santa María. Empeñado estoy en corregir abusos, y este es uno de los mayores. ¡Vivir religiosos y religiosas en un mismo convento! Váya, no puede ser, ¡Pero el arquitecto maese Sinsando es tan pesado...! —¿Pues no ha de serlo, padre mio, si acaba de reedificar este palacio y la catedral, y ha levantado de nueva planta el hospital para peregrinos, y la iglesia de San Fis, y la capilla de Santa Cruz en el monte del Gozo, y esta mañana mismo le habeis encargado delante de mí la conducción de aguas á la ciudad? —Eso sí, y lo que es la conducción de aguas la considero yo casi tan necesaria como la separación de las monjas

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Servicio especial y exclusivo del CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

Política

Madrid, 17 (1 madrugada)
Consejo de Ministros

Esta pasada tarde se reunió el Consejo de Ministros.

En la reunión, que terminó a las cinco, quedaron ultimados los detalles del viaje de la infanta Isabel a la República Argentina, puntualizándose todos los extremos a fin de evitar cuestiones de etiqueta y otros incidentes no previstos en el protocolo.

El Ministro de Marina expuso un avance general del presupuesto de su departamento.

Se aprobaron varios expedientes de Fomento y Estado.

El general Aznar manifestó que en el próximo presupuesto de Guerra los gastos ordinarios irán separados de los extraordinarios producidos por la compra de material.

El Sr. Canalejas en la Embajada de Inglaterra—Visitas

Terminado el Consejo, el señor Canalejas y el Ministro de Estado se trasladaron a la Embajada de Inglaterra, donde permanecieron breve tiempo.

El Jefe del Gobierno marchó después al palacio de la Presidencia, recibiendo allí la visita de una comisión de ingenieros y otra del Cabildo de esta catedral.

«Armonías» republicanas.—Gala de desfilé a Lerroux.—Al freir será el reir...

El periódico lerrouxista «El Radical» dice que Galdós no se ha dignado a darse por enterado de la visita que le hizo Lerroux, quien, no habiéndole encontrado en su domicilio, le dejó tarjeta manifestándole que se le ofrecía para restablecer la concordia entre los elementos republicanos de esta capital.

«En vista de que se nos da con la puerta en las narices—añade el órgano de Lerroux—, invitamos a los miembros del Comité republicano a que antepongan a sus ambiciones y vanidades el ideal político, debiéndoles advertir que al freir será el reir».

Los beneficiados por el indulto. Según nota facilitada por el Subsecretario de la Presidencia, se han acogido a los beneficios del último indulto 1733 procesados por la jurisdicción ordinaria y 157 que lo habrían sido por la de guerra. Estas cifras aun aumentarán por seguir recibiendo en el Ministerio de la Guerra frecuentes consultas acerca de la aplicación del indulto.

Consejos a granel. Se ha acordado celebrar Consejo de Ministros los lunes, martes, miércoles y sábados.

Ello tiene por objeto adelantar el examen de los presupuestos y de más asuntos relacionados con el próximo período parlamentario.

Madrid, 18 a la (1 m.)
Día de campo

El jefe del Gobierno, señor Canalejas, ha pasado el día en la finca «Las Rosas», acompañado del ministro de la Gobernación, señor Merino.

Uno y otro regresaron a la Corte a las cinco y media de la tarde, marchando a sus respectivos despachos oficiales.

Mitins.—Sin incidentes

En el Ministerio de la Gobernación se han recibidos buen número de telegramas dando cuenta de mitins políticos celebrados en provincias.

Los celebrados durante todo el día y los que ya tuvieron lugar la noche del sábado forman un total de dieciocho.

No ha ocurrido ningún incidente.

El viaje de la Infanta a la Argentina

El representante de España en la República Argentina comunica al Ministro de Estado que ya ha sido designado el palacio que ha de ocupar la Infanta Isabel durante su estancia en Buenos Aires.

También participa que ha sido nombrada la comisión de damas argentinas que ha de acompañar a la Infanta como corte de honor.

Aldane disgustado

El presidente del Consejo de Ministros, señor Canalejas, ha mani-

festado que el Gobernador militar de Ceuta, general Aldane, se muestra muy disgustado por las informaciones políticas que publican los periódicos.

Ha agregado que tales informaciones han repercutido en Ceuta a causa de su índole internacional.

Mitins contra las escuelas laicas

Madrid 18 (1 madrugada)
En Ciudad Real

Ciudad Real.—En el teatro de verano de esta población ha tenido lugar un entusiasta mitin contra las escuelas laicas, organizado por la «Acción Católica».

Han hablado los señores Larramendi, Chicharro, Roldán, Gamazo (Valentín), Marqués de Casateriño y otros oradores, siendo todos ovacionados.

Se han recibido gran número de adhesiones.

En Granada

Granada.—Se ha celebrado un mitin contra las escuelas sin Dios.

Ha tenido lugar en el teatro de Isabel la Católica, presidiéndola el catedrático señor Lazo.

Han hablado los señores Ponce de León, Gaumier, Colon, Requero y otros.

Han asistido al acto muchas señoras. La concurrencia era tan numerosa, que el teatro no bastó a contenerla, quedándose muchas personas fuera del local.

En Cádiz

Cádiz.—En esta población también se ha celebrado un mitin antilaico. Ha resultado grandioso, habiendo asistido a él más de 6.000 personas.

Han venido muchas comisiones de los pueblos de la provincia.

El acto se ha celebrado en el Parque Genovés.

Abierto el mitin, se ha leído un telegrama del Papa, y luego las adhesiones, entre las que figuran las de casi todos los Prelados.

Ha hablado el estudiante señor Sánchez Feller, el catedrático señor Dona, el obrero tipógrafo Rivas, el Director «Correo de Cádiz», el concejal señor Mouje Pernal y el abogado señor Sevilla. Todos han sido aplaudidísimos.

El entusiasmo que ha reinado en el mitin ha sido grande.

Por la noche los oradores han sido obsequiados con un banquete.

Villareal.—Agresión radical

Castellón.—El mitin de hombres celebrado en Villareal ha resultado grandioso.

Han hablado los elocuentes oradores señores Senante, Solane y Conde de Santa María de Pomés. Han sido aplaudidísimos.

Ha asistido al acto un enorme gentío.

Por la tarde se ha celebrado también en Villareal un mitin de mujeres, que se ha visto concurridísimo.

Al salir de Castellón para Villareal uno de los trenes con pasajeros que iban al mitin, los radicales lo apedrearon, resultando heridos un sacerdote y un paisano.

Té nese que al regreso ocurran desagradables sucesos, pues numerosos grupos de radicales esperan la llegada de los trenes.

Buen número de guardias civiles han sido distribuidos por las inmediaciones de la estación.

La conducta de los radicales es muy censurada.

En Guernica

Bilbao.—En Guernica ha tenido lugar el anunciado mitin antilaico.

La concurrencia ha sido enorme. Calculábase que pasaba de 8.000 personas.

Aunque llovió constantemente, el entusiasmo no decayó un momento.

Los oradores han estado muy elocuentes, recomendando la elección de diputados y senadores netamente católicos.

Se ha leído un telegrama del Papa, enviando su bendición.

También se ha leído gran número de adhesiones, muchas de ellas de Prelados.

Noticias varias

Madrid, 17 (1 m.)
Un acuerdo que produce entusiasmo.

Se ha reunido, presidida por el

Alcalde, la Junta municipal de asociados.

Ha acordado, por aclamación, establecer un concierto con la «Cooperativa Eléctrica».

El acuerdo causó entusiasmo entre el público. Se dieron vivas al Ayuntamiento y al pueblo de Madrid.

Hundimiento.—Un muerto.—Horridos.

Valencia.—Ha ocurrido un hundimiento en una fundición de esta capital.

Una obrera, llamada María Sataclara, ha resultado muerta. Hay veinticinco heridos, ocho de ellos muy graves.

El resto del edificio amenaza ruina.

Los huelguistas de Bilbao Bilbao.—En los muelles continúa paralizado el trabajo.

Los obreros carreteros y patronos han conferenciado separadamente con el Gobernador. No han llegado a un acuerdo por cuestión de amor propio, pues los patronos accedieron a dar a los huelguistas el jornal que éstos solicitaban, pero con la condición de que habían de reanudar inmediatamente el trabajo, a lo cual se negaron los obreros.

Créese, sin embargo, que la huelga quedará pronto solucionada.

El Gobernador civil ha dirigido un oficio a los patronos mineros comunicándoles que les exigirá responsabilidades ante quien corresponda si surgiere algún conflicto en las minas.

Dicha autoridad tiene órdenes terminantes del Gobierno para mantener el orden a todo trance.

Para fomentar el ahorro Se ha reunido la Junta del Instituto Nacional de Previsión.

El Alcalde ha asistido a la reunión, proponiendo abrir cartillas a favor de cada niño de las escuelas municipales para que ellos luego vayan aumentando, a fin de fomentar así el ahorro.

Reconstrucción de una joya arquitectónica

El Rey ha recibido en audiencia al Marqués de Murga, quien le ha enseñado varias fotografías referentes a las obras de reconstrucción de la iglesia de San Nicolás, en Burgos, preciosa joya arquitectónica del siglo XV.

En la restauración de dicho templo se ha gastado el Marqués de Murga más de cincuenta mil duros y otra fuerte suma el vecindario de Burgos, mientras que el Estado sólo ha destinado a ello la cantidad de 7.000 pesetas.

Al terminar la restauración, se pedirá que el expresado templo sea declarado monumento nacional.

Madrid, 18 (1 m.)

Recepción de un nuevo académico

En la Academia de Bellas Artes se ha verificado la recepción del arquitecto don Manuel Anival Alvarez.

El nuevo académico ha disertado sobre el tema «Lo que pudiera ser la Arquitectura española contemporánea», haciendo acertadísimas observaciones acerca de la influencia que los Ayuntamientos podrían ejercer sobre la urbanización higiénica en las grandes poblaciones.

Las ferias de Sevilla Sevilla.—La feria ha estado animadísima.

Se han hecho muchas transacciones de ganado.

Los trenes botijos de Madrid y Cádiz han llegado atestados de pasajeros.

El real de la feria ofreció un grandioso aspecto. La iluminación ha sido espléndida. Muchas casetas estaban exquisitamente adornadas.

Ha asistido a la feria la infanta Eulalia, quien ha paseado por el Guadalquivir.

Otro nuevo académico En la Academia de Ciencias exactas ha tenido lugar la recepción del catedrático don Blas Cabrera, quien ha desarrollado, en el discurso de reglamento, el siguiente tema: El éter y sus relaciones con la materia en reposo.

Le ha contestado el Sr. Echegaray.

Prensa Asociada.

Desde Barcelona

Notas extranjeras

Barcelona, 17 (3 madrugada).

Peregrinos recibidos por el Papa—Aconsejando la unión

Roma.—El Papa ha recibido a una numerosa peregrinación francesa, presidida por el Vicario general de París.

Su Santidad dirigió la palabra a los peregrinos, pronunciando un sentido discurso, en el que aconsejó la unión de todos los católicos franceses para la defensa de la libertad religiosa.

La aviación en Niza.—Lok out colosal

Niza.—Ha empezado el ciclo de aviación. Han volado cinco aeroplanos. Los vuelos han sido magníficos. El tiempo, espléndido.

Berlín.—Los patronos de construcciones han declarado el lok-out.

Quedan sin trabajo 150.000 obreros.

Témense graves conflictos.

El lok out abarca todo el Imperio, excepto las poblaciones de Berlín y Hamburgo.

El Ejército ruso.—Dimisión del Gobierno persa

San Petersburgo.—La Duma ha aprobado el proyecto fijando en 450.535 hombres el ejército para 1910.

Además, ha rechazado una proposición pidiendo se prohibiese a los judíos el ingreso en filas.

Theeran.—El Gobierno ha presentado la dimisión.

La huelga de inscritos marítimos

Burdeos.—Los inscritos marítimos se han declarado en huelga, por solidaridad con sus compañeros de Marsella.

Dunkerque.—Los inscritos de este puerto han abandonado también el trabajo.

Marsella.—El Prefecto ha celebrado una entrevista con los huelguistas. No se ha podido llegar a una solución, por haberse negado aquel a que fueran recibidos tres inscritos sometidos proceso.

Aumento importante

Nueva York.—El trut del acero ha acordado aumentar el jornal a todo el personal de la Compañía.

Con tal motivo, el presupuesto de gastos de ésta sufrirá, desde 1.º de Mayo, un aumento anual de 45 millones.

Barcelona 18 (3 mañana).

El Papa y los católicos húngaros

Roma.—Su Santidad ha recibido a la comisión de católicos húngaros que vino a Roma para asistir a la inauguración del monumento al Papa Silvestre II.

Los comisionados han regalado al Papa un magnífico facsímil de la corona del Rey de Hungría.

Pío X les ha dirigido la palabra. Después de agradecerles el obsequio, ha elogiado a los católicos húngaros, recordando los beneméritos servicios que el rey Esteban I prestó a la religión y a la patria.

Corresponsal.

Notas catalanas

Barcelona, 18 (3 madrugada)

Mitin a favor de los presos de la Semana trágica—Amenazas—Fracaso

Se ha celebrado el anunciado mitin a favor de los presos de la Semana trágica.

Han hablado, entre otros, Pablo Iglesias, Lerroux y Odon de Buen.

Se ha dicho en el mitin que si antes de las próximas fiestas de Mayo no han sido puestos en libertad los presos de que se trata, se declarará la huelga general, impidiéndose así la celebración de tales fiestas.

El mitin ha sido un fracaso. Así lo confiesan los mismos radicales.

El estreno de «Casandra».—La política y el teatro

El estreno de la obra Casandra de Galdós, que tuvo lugar anteañoche en Novedades, ha constituido otro fracaso. La mayoría de los palcos y butacas estaban de-

ocupados, y en el paraíso abundaban los radicales.

El público se ha abstenido de asistir a la representación por considerarla que el objeto de ésta era la propaganda radical.

El periódico carlista El Correo Catalán aconseja que no se asista a la representación de Casandra. Casi todos los críticos censuran la obra.

Weyler en Argentina.—Revisando el somatesis.—Un episodio

El general Weyler ha ido a Argentina para revisar el somatesis de aquel pueblo.

Terminada la revista, fué obsequiado con un banquete.

Al subir al tren para emprender el regreso, ocurrió el siguiente hecho: dos mujeres que iban en el mismo tren solicitaron saludar al general Weyler. Este accedió a ello, resultando que dichas mujeres eran las hijas de un matrimonio que fué salvado por el general Weyler cuando la guerra carlista.

Corresponsal.

Nota.—Al cerrar esta edición no hemos recibido aún la última conferencia telegráfica.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 16.

| | |
|----------------------|--------|
| Interior contado. | 87/40 |
| Interior fin de mes. | 00/00 |
| Al próximo. | 00/00 |
| 5 pº Amortizable. | 102/65 |
| Amortizable nuevo. | 00/00 |
| Banco de España. | 462/00 |
| Compañía Tabacalera. | 381/00 |
| Paris vista. | 6/50 |
| Londres vista. | 26/91 |

BOLSIN DE BARCELONA

Barcelona 16 (16/27)

| | |
|-------------------|--------|
| Interior. | 87/45 |
| Nortes. | 87/15 |
| Alicantes. | 97/70 |
| Exterior. | 96/50 |
| Franco. | 6/70 |
| Libras. | 26/95 |
| 5 pº Amortizable. | 102/50 |

VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Valls

| | |
|-----------------------------------|--------|
| Últimas cotizaciones. | |
| Crédito Balear, sin divid. | 101/00 |
| Fomento Agrícola. | 99/00 |
| Ferro-Carril. | 100/00 |
| Isla Marítima. | 115/00 |
| Salinera Española. | 150/00 |
| Sociedad Alumbrado por Gas. | 12/00 |
| La Económica. | 22/50 |
| Obligaciones Isla Marítima. | 102/00 |
| Obligaciones Salinera Epla. 6 pº. | 104/00 |
| Obligaciones id. id. 5 pº. | 101/00 |
| Bonos Municipales. | 45/00 |

ESPECTACULOS

Lírico
Función para hoy.
A las seis y cuarto.—Los Perros de presa.
A las nueve y media.—San Juan de Luz y El Guante Amarillo.

Baleares
Función para hoy.
A las seis y media.—La Tempestad.

En la Protectora
Función de cinematógrafo todos los días.

NOTA.—Nuestros anuncios de espectáculos públicos no indican recomendación alguna de tales diversiones; y no sólo es así, sino que nos reservamos plena libertad de censura para cuanto creamos no estar ajustado a nuestras creencias religiosas y a las sanas costumbres.

STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR STOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que actúan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimidas, trabajos y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de

ESTÓMAGO

accediendo aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Sorzano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pide.

BALNEARIO BALEAR

Desde el sábado 16 de los corrientes, queda abierto este establecimiento todos los días para el servicio público.

Los abonos personales de la última temporada sirven para la presente.

Diarios impresos

Se venden en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8, a 40 céntimos el kilo.

Descuentos según partida.

no en tres períodos: de obscuridad, desde la llamada «disciplina del arcano» hasta el edicto de Milán, desde esta fecha hasta el Concilio de Constanza, y desde el Concilio hasta nuestros días, haciendo de cada época copiosas indicaciones; reseñó los actos pontificios encaminados al esplendor de tal culto, desde Sixto IV hasta Pío X; habló detenidamente de las aspiraciones de teólogos contemporáneos nuestros para lograr la concesión del culto de protodía; apuntó la doble serie de argumentos que evidencian la sublimidad de semejante culto y la eficacia del patrocinio del Santo, y terminó proponiendo a San José como Patrono de las clases trabajadoras é ideal de la elevación de éstas contra las humillantes doctrinas del socialismo y el anarquismo.

El Sr. D. Eugenio Aguiló, ex-alumno del Conservatorio de Madrid, interpretó después, con espíritu de deleite, el primer tiempo de la sonata novena en mi bemol del inmortal Mozart. El auditorio, conmovido, hubo de tributarle, con razón, muy sinceros aplausos.

El Rdo. Sr. D. Juan Sastre, cuyo entusiasmo no decae y cuya segura batuta fascina a sus alumnos de la Masa coral, hizo cantar a ésta el «Jesús Nazareno», la Canción del Maig y «Les Cabretes», algunos de cuyos pasajes culminantes hubo necesidad de repetir y en los cuales reveló sus grandes facultades y su hermosa voz el joven barítono D. Guillermo Anckermann.

La Cátedra de declamación representó la zarzuela «Lo alotjat», que hizo desbordar de entusiasmo a los espectadores. Entre los jóvenes artistas se distinguió especialmente uno que es un verdadero estuche: Guillermo Canals.

Y cuando iba el público a dejar sus asientos, el mismo Canals obligó a sentarse de nuevo, y le dió la sorpresa de cantar una pieza remedando a un fonógrafo, con tal acierto y verosimilitud, que, a no verle mover los labios, nadie hubiera creído en semejante maravilla de imitación.

La velada de anoche fué un exitoso; y como la entrada era del todo gratuita y allí se admite a cuantos quieran asistir, comprenderán nuestros lectores el bien que en el Círculo se hace, los desvelos de la Junta que lo dirige y la justicia de nuestros elogios que, si de algo pecan, es de sobradamente parcios.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

San Crescencio

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en S. Jaime en honor del Patriarca S. José: Exposición a las seis y media; seguidamente Oficio matinal; a las nueve y media Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco y media los actos de coro, Rosario, meditación, Trisagio, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Concluyen en Santa Cruz en honor del Patrocinio de S. José: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las seis los actos de coro, Te Deum y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nra. Sra. de Lluçh en San Nicolás.

Sueltos y noticias

Exceso de original.—Por exceso de original, retiramos de la edición de hoy casi todas las gacetas y buen número de informaciones, figurando entre ellas las tituladas: Los obreros panaderos, Hallazgo de restos humanos, Biografía, Digno de elogio, El ferrocarril Palma-Sóller, Propaganda protestante, La enfermedad de los almendros, Otra hoja, Ibicenses, Alerta, De Arte (Exposición

CASA ANUNCIADORA

CALLE DE PALACIO NÚM. 8

EXCLUSIVA para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos

“LA ALMUDAINA,, Y “CORREO DE MALLORCA,,

FACHADA ANUNCIADORA

(PUERTA PINTADA, Frente la Estación del Ferre-Carril)

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio —Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

PRESUPUESTOS GRATIS

LA CATALANA

Antigua Ferretería CASTELLET (Banch de s'Oli)

Talleres de construcción de CAJAS PARA CAUDALES, BASCULAS, ROMANAS, BALANZAS y toda clase de PESAS y MEDIDAS.

Gran surtido en **COCINAS ECONÓMICAS** para el empleo de koch, leña y gas

LIQUIDACION DE “LA ROQUETA,,

Con motivo de haber traspasado el negocio de azulejos, liquida todas las existencias de **CERAMICA ARTISTICA** á precios de fábrica.

Se recomienda á las Señoritas que trabajan el fayans, que encontrarán modelos apropiados sin barnizar, á precios reducidísimos.

VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.^a de Cádiz

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de este puerto directamente el día 23 de Abril, el magnífico vapor

MIGUEL M. PINILLOS

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

La victoria de los medicamentos

EMERIN

DEL GRIEGO «OURA EN UN SOLO DIA»

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de las enfermedades de la **SANGRE, URINARIAS, ANEMIA** EN EL PRIMER DIA

Los «Confitos Emerin» dan á las enfermedades urinarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los únicos que curan radicalmente las «Estricteces», «Prostatitis», «Cistitis», «Catarros», «Cálculos», «Incontinencia de orina», etc. una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, pesetas, 450.

El «Roob depurativo Emerin», mejor, bibe reconstituyente y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente las infecciones y todas sus consecuencias. Dolores de los huesos, manchas de la piel, herpetismo, albuminaria, escrófula, linfatismo, raquitismo, neurastenia, etc., etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin», con la debida instrucción, 350 pesetas.

El «Regenerador de la Sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo escrofuloso, dispepsia, atonía, cebilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las niñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, axitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, edema», etc. Un frasco del «Regenerador Emerin» con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas dirigirse al inventor «Medicamentos Emerin», Rambla de las Flores, núm. 26, primero, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

R. Ghierizza 4, Cimilax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solanum D 2, Iod. Potos. 0,10, C. Apollina 0,05, Teresbintina 0,010, Triticum C. S. Acid. Benzoic, 0,01, B. Hipofositos 4, Sal de Pellatin 0,50, Manganosa, 0,20, Ferrosa, 0,10, Nux vomica 0,01.

Se alquila un piso entresuelo y un segundo piso, grandes, nuevos y bien decorados, con abundancia agua de fuente á grifo y picas para lavar situados calle de A puntadores, núms. 51 y 52. Informarán en el mismo.

Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.

GLIDINE
Reconstituyente vegetal de primer orden
Consultese á los médicos!

ESTOMAGO, RIÑONES, HÍGADO
AGUA DE VILAJUICA
DELICIOSA PARA LA MESA Y LA MAS RICA EN LITINA
Única insustituible en la **Diabetes, mal de piedra, debilidad, cólicos nefríticos y hepáticos, neurastenia, malas digestiones, agotamiento, artritis y gota.**
Venta anual en España 1.200.000 botellas.—Un millón de docenas mil botellas.
Exigir en cada botella la marca del representante F. GAMARRA, único que las recibe directamente del manantial. Se compran botellas vacías. Depósito, Roig, Palma.

GLOBOS KERESTÁTICOS
y sus fillos venozinos
Se vende á precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.

Navigazione Generale Italiana
y la Veloce
Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.
Próximas salidas de Barcelona
P. UMBERTO, 15 Abril. UMBRIA, 3 Mayo
SAVOIA, 17 Abril. REGINA ELENA, 13 Mayo
ITALIA, 25 Abril. ARGENTINA, 15 Mayo
RE VITTORIO, 29 Abril. BRASILE, 26 Mayo.
COCINA ESPAÑOLA
Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.
Los pasajeros de 3.^a clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.

LLOYD ITALIANO
Compañía de vapores rápidos y directos ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES
Especiales para pasajeros de 3.^a clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamentos para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propios de estos modernos trasatlánticos.
Próximas salidas
CORDOVA, 7 Marzo. CORDOVA, 1.^o Mayo
MENDOZA, 18 Marzo. INDIANA, 13 Mayo
P. MAFALDA, 8 Abril. P. MAFALDA, 27 Mayo
COCINEROS ESPAÑOLES REGIEMENTAMENTE CONTRATADOS
Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Peaires.)

Tip. Litografía de Amengual y Muntaner